

**Zeitschrift:** Jeunesse et sport : revue d'éducation physique de l'École fédérale de gymnastique et de sport Macolin

**Herausgeber:** École fédérale de gymnastique et de sport Macolin

**Band:** 39 (1982)

**Heft:** 1

**Buchbesprechung:** Bibliographie et audiovisuel

**Autor:** Jeannotat, Yves / Huguenin, Françoise

#### Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 05.02.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**



# BIBLIOGRAPHIE ET AUDIOVISUEL

## Pour ma bibliothèque

Yves Jeannotat

(Bibliographie établie avec le concours de la Librairie Payot SA, Lausanne)

### Le sport et l'argent

Julien Giarrizzi  
Editions Alain Lefevre  
29, rue Pastorelli  
F - 06000 Nice

Julien Giarrizzi est journaliste à «Nice-Matin». Daniel Provence, qui dirige la collection «Témoignages», dans laquelle paraît «Le sport et l'argent», dit de lui qu'il a mené une enquête minutieuse et que personne, avant lui, n'avait pu approfondir un sujet «tabou» avec autant de rigueur.

«Rien de ce que gagnent les champions ou leur challengers n'a échappé à ses vigilantes investigations chiffrées, affirme Provence. Pas plus que le montant des sommes, quelquefois astronomiques, allouées par contrats aux «clubs» ou, directement, aux sportifs, par les marques de produits divers qui les habillent, les chaussent, les nourrissent, les abreuvent avec prodigalité. Ces «supporters» intéressés ne font pas mystère de leur objectif: la publicité. Elle s'étale sur les stades, fleurit sur les maillots des athlètes, la carrosserie des voitures. Seuls les chiffres sont secrets. Julien Giarrizzi les révèle d'une plume alerte, quelquefois cruelle, mais toujours trempée dans une encre teintée d'ironie et d'humour. Grâce à lui, le sport est nu.» Chacun sait, en fait, depuis longtemps que «le sport dépend de plus en plus de l'argent», mais aussi qu'on fait malheureuse-

ment l'erreur de mettre le professionnalisme et l'«amateurisme» sur le même pied, ce qui fausse toutes les données. En effet, on jalouse le compte en banque de Borg, mais il ne viendrait à l'idée de personne d'accuser Rubinstein d'encaisser un cachet substantiel avant de donner un concert. D'autre part, si la gabegie la plus totale règne, chez les «amateurs», en matière d'argent, c'est bien parce que les fédérations toutes puissantes admettent que les organisateurs remplissent leurs stades, mais refusent que les acteurs qui font le spectacle touchent une juste récompense, en gage de leur prestation.

Certes, l'analyse de Giarrizzi est intéressante. Mais nous sommes moins certains que Daniel Provence, qu'elle émane d'une enquête en tout point irréprochable. Un seul exemple: «Le meeting d'athlétisme est une sorte de fruit de l'été, lit-on à la page 125. Il mûrit de juin à septembre aux quatre coins de l'Europe. En 1980, il y en a eu 160. Face à cette prolifération, les organisateurs ont constitué un pool... Une douzaine de grandes villes mettent sur pied les principales manifestations intercontinentales: Zurich, Bruxelles, Londres, Oslo, Nice, Stockholm, Berlin, Rome, Cologne... Les recettes de ces galas sont très importantes. A Zurich, on compte chaque année 50 000 spectateurs payants!» Voilà une nouvelle qui devrait réjouir Res Brügger, président du Comité d'organisation, lui qui fait des prodiges pour abriter 22 000 personnes... et il en reste à l'extérieur! Alors, faut-il croire le reste? Dans les grandes lignes, oui, mais pas plus. C'est toutefois suffisant pour capter l'intérêt.

Prix approximatif: 28 fr. 40

### La femme d'aujourd'hui et le sport

Sous la direction de Borhane Erraïs  
Editions Amphora SA  
14, rue de l'Odéon  
F - 75006 Paris

Le corps de la femme, point de rencontre de l'ensemble des articles réunis dans cet ouvrage, est l'objet de thématiques nouvelles. Celles-ci ont survécu à l'occasion de sa mise en relation avec l'institution sportive. Les réflexions des auteurs gravitent autour des thèmes suivants: revendication, identité, émancipation féminines et pratique sportive; différenciation des rôles masculin et féminin en sport. D'autres

interrogations se sont faites autour des attitudes des pratiquantes et des non-pratiquantes à l'égard des activités physiques et sportives. D'autres encore ont tenté d'analyser le processus de la nécessaire marginalisation de la championne face aux exigences de la réussite sportive. L'ensemble des interrogations autour de la femme et du sport conduit les auteurs à un double constat: une nouvelle relation entre la femme et l'institution semble s'établir grâce à une remise en cause de la relation homme-femme. L'autorité dont la femme pourrait disposer bientôt dans le champ sportif participera au changement des normes sur lesquelles on établit le système sportif. Utopie ou réalité? La face du monde n'en sera pas changée, puisque, nous le rappelle un slogan féministe: «Un homme sur deux est une femme!»

Ce livre aborde des thèmes extrêmement intéressants: athlètes féminines et médecine, la mixité en cours d'éducation physique, sport et identité féminine, les femmes et les Jeux olympiques et, surtout, trois interviews pleines d'enseignements: Marie-Christine Debourse par Pierre Leblanc, Monique Berlioux par Borhane Erraïs et Françoise Giroud par Michèle Metoudi. A la question de savoir si le sport pouvait réellement servir à améliorer la condition féminine ou s'il n'est pas que le reflet d'une amélioration de cette condition, l'ancienne responsable française de la Condition féminine répond ce qui suit: «Que ce soit un moyen, j'en suis persuadée pour plusieurs raisons. Je crois que la maîtrise du corps est une façon de prendre conscience de son indépendance. Et, tout de même, pendant tout le XIX<sup>e</sup> siècle et bien après, le fait qu'on mette les femmes sur de hauts talons, ça voulait bien dire quelque chose! Tout ce qui entravait le corps était façon de la maintenir en état de faiblesse, de dépendance, et de créer chez elle le sentiment de sa fragilité. Aujourd'hui, quand les femmes mettent des talons, c'est parce que ça les amuse, elles n'y sont pas obligées, n'est-ce pas? C'est un jeu. On peut aimer s'habiller ou se maquiller, s'affubler d'une guêpière ou d'une jupe entravée, mais personne n'est obligé.

D'autre part, dès que l'on a une musculature convenable, on a rarement besoin de l'aide d'un homme. A la limite, peut-être qu'une femme ne peut pas être démenageur, mais je n'en suis même pas sûre.»

Prix approximatif: 25 fr. 40

# Nouvelles acquisitions

Françoise Huguenin

Les livres de la bibliothèque de l'EFGS ne peuvent pas être achetés, mais empruntés gratuitement pendant 1 mois.

## Généralités

par Belin Jacques

**70.1637**

### Les Métiers du Sport

Paris, Valtat, 1981, 256 p. ill.

Des métiers jeunes et modernes, qui vont se développer, pour les garçons comme pour les filles. Le sport éducatif, avec les professeurs d'EPS. Les 15 000 emplois actuels du sport de loisir et de compétition: montagne (ski et guides), mer (maître-nageur, moniteur de voile, plongée, ski nautique, planche à voile, plagiste). Les diplômes dans les sports modernes (tennis, judo, golf, aviation légère, parachutisme) et de tradition (escrime, équitation). Enfin, le sport professionnel: football, cyclisme, hippisme, boxe, tennis.

Jacques Belin présente dans ces pages une étude exhaustive des «Métiers du Sport». Il précise les différentes filières de formation et de recrutement des éducateurs sportifs pour des secteurs d'intervention, des champs d'application très variés.

Ce livre manquait.

Il existe désormais un document de référence pour celles et ceux qui sont attirés par ces passionnantes vocations d'éducateurs sportifs qui comptent parmi les plus beaux métiers du monde puisqu'ils contribuent à l'éveil et à l'épanouissement de l'homme en l'orientant vers les saines joies de la pratique sportive.

## Alpinisme

par Vittoz Pierre

**74.563**

### Alpes vaudoises

Wallisellen, 1981, 215 p. fig.

#### Au sommaire

Préface du Comité central

Introduction

Abréviations

Bases de départ (refuges, cabanes et autres points de départ)

Section I: Massif des Dents de Morcles  
Section II: Massif du Muveran  
Section III: L'Argentine  
Section IV: Massif des Diablerets  
Section V: Les Préalpes  
Les rochers des Alpes vaudoises  
Faune et flore  
Les noms des montagnes vaudoises  
Table des illustrations  
Index alphabétique  
Illustrations  
Supplément pour les années 1970-1980  
Secours en montagne

## Équitation

par Polier Solange, Germain André **79.193**

### Équitation sur poneys

Pratique et pédagogie

Paris, Amphora, 1981, 190 p. fig. ill.

Les contraintes journalières de la vie moderne ont développé par un juste retour des choses, un besoin de contact avec la nature et l'animal et un goût des activités de plein air dans le cadre des loisirs.

Le cheval apporte tout cela à la fois et c'est pourquoi la pratique de l'équitation s'est fortement développée ces dernières années. Au sein de ce phénomène, l'en-gouement des enfants pour le poney s'est plus particulièrement fait ressentir. Solange Polier, professeur d'éducation physique et cavalière passionnée, fait partie de ceux qui ont cherché à analyser plus en profondeur ce phénomène.

Le présent ouvrage constitue essentiellement un manuel pédagogique dont le caractère original repose sur l'idée qu'il n'est pas possible de simplement transposer aux enfants les techniques utilisées pour les adultes: l'équitation destinée aux enfants doit privilégier les activités de communication, la relation avec l'animal. Tous les enseignants et animateurs de Poney-Clubs trouveront dans cet ouvrage de précieux conseils et, au-delà, matière à réflexion sur la façon de concevoir leur activité.

## Jeux

par Bierry Charles

**71.1218 q**

### Le livre d'or du football 1981

Paris, Solar, 1981, 126 p. ill.

Pénétrer dans les coulisses les plus secrètes du football, français, européen ou mondial,

c'est le rêve de tout fanatique du ballon rond. Avec «Le livre d'or du football 1981» de Charles Bierry, grand reporter à l'Agence France Presse, c'est une réalité à la portée de tous. Cet ouvrage, écrit avec la précision d'une chronique et sur le ton d'une épopee, est devenu l'indispensable livre de référence de chaque grande saison de football. Rien ne manque: anecdotes, récits, reportages, classements, chiffres, statistiques, etc. apportent à ce «Livre d'or du football 1981» tout ce qui nourrit la passion de chaque amateur de football et répond à son attente.

par Stokes George, Hart Dennis **71.1198**

### Borg

### Mes 100 conseils pour mieux jouer au tennis

Paris, Trevise, 1981, 59 p. fig. ill.

A l'écouter, Borg ne prétend pas avoir inventé un nouveau tennis. Au contraire, le premier conseil qu'il donne à n'importe quel joueur, c'est d'abord de remettre la balle dans le court.

«Faites comme moi, affirme-t-il, ne prenez pas de risques, ne visez pas les lignes, ne cherchez pas le coup spectaculaire, attendez au contraire la faute adverse.»

De tous les champions de sa génération, Borg est à l'évidence le plus surnaturel, et il est pourtant celui qui sera le plus facile à imiter.

C'est pourquoi, les leçons qu'il donne dans ce livre seront assimilables par tous, débutants ou joueurs confirmés.

868 m en dessus  
de Douanne  
et du lac de Bienna



**TWANNBERG**

Village de vacances pour handicapés et bien-portants  
25 pavillons avec douches/WC pour chaises roulantes,  
tous avec 4 lits, partiellement séparés  
Locaux de séjour et salle avec cheminée  
Prix selon occupation des pavillons

Installations de sport: piscine (30°), halle de sport polyvalente, terrain de football et places pour handball, volleyball et basket-ball.

Lieu idéal pour: camps de sport et de marche, ski de fond (Chasseral/Les Prés-d'Orvin), cours d'éducation et de perfectionnement, vacances en famille.

Informations: Village de vacances  
de la Montagne de Douanne  
CH-2516 Twannberg, tél.: 032 85 21 85



**Centre de sports  
et de détente  
Frutigen** 800 m d'alt.

Information:  
Office du tourisme CH-Frutigen,  
0 033 / 71 14 21

180 lits, un grand nombre de dortoirs de douze et six personnes. – Salles de séjour.

Installations de sports: piscine couverte et piscine à ciel ouvert, terrain de football, court de tennis, saut en hauteur et en longueur, minigolf.

Sol synthétique pour: handball, basketball, volleyball et tennis.

Pour: camp de sport et de marche – camp de ski  
(centre de ski Elsigenalp-Metsch, 2100 m d'alt.)



**Cabane, camp,  
hôtel de  
jeunesse?**

Votre demande  
(qui, quand, quoi, combien) atteint  
chaque catégorie, car 200 établissements  
la reçoivent gratuitement.

Carte postale suffit.

**KONTAKT  
4411 LUPSINGEN**



**Centre des Sports  
et  
d'entraînement**  
(altitude 1250 m)

Patinoire couverte (été-hiver), halle de Curling,  
piscine chauffée et couverte, salle omnisports  
(45 x 27 m), terrain de football, terrains extérieurs  
(sol synthétique), saut en hauteur, et en  
longueur, lancer, tennis (été-hiver), minigolf,  
piste sportive en forêt.

Facilités de logement:  
du dortoir à l'hôtel 1re classe.

Renseignements:  
Centre des Sports, 1854 Leysin 0 025 34 24 42